
《舌尖上的中国》中，导演

胡博曾说过：中国人走到哪

里，都得想办法种点菜。这话

在最近几年得到了越来越多

的验证。

日前，美国《世界日报》报

道，华裔民众若善于打理，荒

地、阳台或顶楼都可变成“菜

园”，尤其在疫情当下还可避

免到人挤人的超市购物。

花盆也能来种植蔬菜
在纽约法拉盛的长青公

园，一片 20 平方的荒地被华

裔老人申请下来，经过长时间

的打理，变成了一块土壤肥沃

的菜园。每年只需支付 50 元

的费用，就收获了满满的蔬菜

水果。

这并不是个例，杨女士多

年来在纽约市开办自然农法

农耕班，从土壤到气候，再到

作物的耕种规律，都成为了课

堂上必学的知识。她表示，农

耕班在公园里、住宅高楼中都

有授课，“高楼中的每一颗种

子、每一粒泥土和沙子都是我

们坐着电梯带上去的”。

自然农耕班老师李先生

称，若民众家附近没有现成的

土地，可以通过使用肥沃的

“活土”，用花盆来种植蔬菜；

“最容易方式是去超市直接购

买有机泥土，一般十元左右可

以买到一袋，适合家庭种植。”

其实不光是花盆，对于华

人来说，只要有种子，菜可以

种在任何地方。泡沫箱、水瓶

甚至是汽车货箱，都可以种

菜。正可谓，中国人走哪都种

菜，并且在哪都可以种好。

中国家长在耶鲁种菜
著名的耶鲁菜园，就是中

国代表队拿下的成就之一。

这群 60 多岁的中国老

人，本来到这里时照顾在此求

学、工作的孩子。闲暇之余，他

们将美国名校耶鲁大学杂草

丛生的荒地整理出来，种上韭

菜、香菜、西红柿以及豆类等

蔬菜，这一举动不仅得到校方

的支持，也获得了美国网友的

称赞。耶鲁校方还为他们提供

化肥。

而这些头发花白的家长

通过这些菜园吃到新鲜而且

熟悉的蔬菜，也以此结识朋

友，拓展社交。

北大学霸加拿大埋头种菜
去年，一条《一位北大毕

业生在加拿大的种菜之路！》

的视频在短短两个多月的时

间里爆火，收获了 27 万次观

看。

视频中的年轻人名叫董

健毅，网名董菜菜，在 Youtube

上拥有近 2万粉丝的他，被称

为男版“李子柒”，会种菜的

“雷佳音”，而“董菜菜”也火速

成为了加拿大种菜圈里的“新

晋网红”。

2007 年，北大本硕地质

学毕业时，董健毅做梦也没

有想到，10 多年后，自己会

在加拿大寒冷的黑土地上，

过着日出而作、日落而息的

菜农生活。

每天天色微亮，先掀开蔬

菜大棚上的 3吨棉被，给鸡舍

里的土鸡喂食；吃完早饭，再

打开大棚的天窗通风；然后给

蔬菜整枝、打尖、浇水……

一天下来，工作时长超过

15 小时，几乎片刻不歇，晚上

倒下床就睡着了。

在天寒地冻的卡尔加里，

全年无霜期只有 100 天左右，

没人在这样的地方种菜。

他仅靠一己之力，搭起加

拿大第一座“中国式大棚”。建

棚过程险象环生，艰难程度超

乎想象，他无数次想要放弃。

但是第二天爬起来，又接着

干。好在他有一些油田现场施

工的经验，碰到困难，总能想

出办法。

如今，“董菜菜”早已成为

加拿大阿尔伯塔省的一个农场

主，他把“种地”当成了事业，把

田园生活过得有滋有味。

维和官兵

在非洲打造开心农场
去非洲维和，中国官兵们

也能实现“种菜维和两开花”。

整天在营地里翻腾土壤

的他们，曾让临近营地的肯尼

亚维和官兵疑惑，却也用收获

的果实让当地人民震惊。

据央广军事报道，当地的

环境官看到后专门带人来学

习，他感叹：“在同一片土地

上，你们既拥有了森林，也拥

有了食物。”

而在遍地都是火山岩和

沙漠焦土的吉布提，中国军人

喜提大西瓜。

在冰天雪地的南极，中国

科考队随行医生种出了蔬菜，

和队员们在南极吃火锅。

有人说：每个中国人的灵

魂深处，都藏着对种菜的向

往。这是刻在 DNA里的“种

族天赋”：只要给中国人一个

容器，别管花盆，泡沫盒，塑料

盆，易拉罐......都能给你种上

一堆的瓜果蔬菜。

没有什么可以阻挡，中国

人对种菜的向往；种菜，是中

国人的一种生活态度。（中国

新闻网、央广军事、美国《世界

日报》等）
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□何颖

只身赴泰国闯荡：

□王超

去泰国习武是抱着‘战不

成名誓不还’的决心。我想通

过自己的努力，改变命运，给

家人更好的生活，让泰拳得到

更好的推广。”泰拳教练叶小

飞说。

“85 后”的叶小飞出生在

广西大化瑶族自治县的偏远

山村。“小时候家里很穷，只能

靠吃玉米糊勉强为生。村子在

深山里，没有灯也没有路。父

母为了养育我们，过得非常艰

难。”忆起孩童时光，叶小飞红

了眼眶。

为了改变命运，15 岁起叶

小飞便辗转中国多地打工、习

武，苦练传统武术、跆拳道、散

打、拳击等各路功夫，最后被

泰拳魅力吸引，只身远赴泰国

刻苦练拳。

“当时只想去到发源地，

学习原汁原味的泰拳，回国后

把泰拳技艺传授给弟子。”叶

小飞说，泰拳最让他着迷的是

综合了拳、腿、膝、肘等技法，

技术上更全面，规则上更开

放，“泰拳非常讲究礼仪且非

常血性，有一种永不服输的精

神。泰国的高水平拳王们也都

非常低调、亲和。”

十多年前，既不会英文也

不会泰语的叶小飞只身闯荡

泰国，先后在曼谷十多个拳

馆学习泰拳。“训练之余，当

我走遍曼谷所有拳场后发

现，基本每个赛场都挂有美

国、英国、日本等各个国家国

旗，却很少有五星红旗。当时

我就下决心，有一天要披着

中国国旗走上泰国的拳场。”

于是第二次去泰国时，叶小

飞特意在行李箱中装了一面

五星红旗。

在叶小飞位于南宁的泰

拳工作室里，有一张身披国旗

站在泰国曼谷拳场上的照片，

被挂在最醒目的位置。“2012

年泰国国际拳王争霸赛 55KG

级决赛上，我与一位泰国选手

对阵，最终断了两根肋骨，夺

得泰拳冠军。”时隔多年，叶小

飞仍记得获胜时首次披着五

星红旗站在拳场上的骄傲和

自豪，“当时就觉得自己真的

做到了，非常兴奋地打电话给

国内的家人朋友，一起分享内

心的喜悦。”

只身闯荡海外三年，叶小

飞登上过泰国、老挝、缅甸等

多个拳场，折过鼻梁、断过肋

骨、缝过数针，也获得过 2012

年泰国国际拳王争霸赛 55KG

级冠军，2014 年 LAO FIGHT

泰拳争霸赛 52KG 级泰拳冠

军等奖项。

但当他回到广西，打算

将泰拳在国内进行推广时却

遭到了冷遇。“2010 年左右，

泰拳在广西的发展刚起步，

很多人对泰拳都不太了解。”

为了推广泰拳，叶小飞发过

广告宣传单，在大型活动上

做公益演出，还受邀参加《中

国梦想秀》等综艺节目进行

表演。

正是凭着练习泰拳学习

到的永不服输的精神，让叶小

飞始终坚持了下来。多年来跟

随他练习

泰拳的弟

子 已 逾

6000 人 ，

遍布广西

各地。学生

中既 有 6

岁孩童，中

青年都市

白领，也有

特警公安

等专职人

员。

“我们通过泰拳，要教授

的是一个内外兼修，坚毅独

立、积极向上的武者，而不是

一个只会基本动作的武夫。”

目前叶小飞已在广西南宁、

玉林开设多家泰拳工作室，

每间教室正中都贴着一句标

语：做一个有灵魂的武者！

经过多年培养，叶小飞的

许多弟子已在国内外泰拳比

赛中小有成就，也坚持参与到

推广泰拳的工作之中。“未来

我们希望能发挥所学，继续为

弘扬和发展中泰拳术交流出

一份力，让更多人认识泰拳，

了解泰拳，爱上泰拳。”叶小飞

说。 （中新社报道）

华人旅游业
如何觅新机？

□吴侃

当前，随着一些国家和地区推出

重振旅游业的举措，饱受疫情冲击的

全球旅游业出现复苏势头。多位海外

华人旅游业者认为，旅游市场虽然有

所恢复，但仍面临多重挑战，当下调

整思路寻找新的机遇是华人旅游业

发展的关键。

老牌旅行社探索新思路
金丽丽在意大利经营旅行社 20

余年，她的旅行社是罗马第一家由华

人开办的专业旅游公司，目前她的公

司业务也在调整方向，突破新的发展

思路。

金丽丽说：“现在我们的业务不

仅包含意大利国内游，也开发了欧洲

和世界各国的旅游线路。疫情尚未结

束，业务开展过程中我们仍注重防

疫，在接待旅游团的时候，我们会对

旅客做好‘跟踪式服务’，提醒大家全

程做好防护。”

金丽丽说，“近期意大利旅游业

情况明显好转，为了促进旅游业发

展，意大利旅游局推出了一些扶持

旅游业发展的举措，刚刚过去的 4

月是游客赴意大利的高峰，很多酒

店都出现了爆满的情况，目前我所

经营的旅行社业务已经全面恢复

了。”

旅游业者主动求变闯难关
法国华人旅游协会通过与当地

旅游局合作谋求发展，协会去年 9 月

与法国普罗旺斯迪朗斯 - 吕贝隆 -

韦尔东地区旅游局达成合作意向，双

方在文化培训、导游培训、开发普罗

旺斯特色产品、薰衣草之路特色体验

之旅等方面展开合作。

“旅游行业是受疫情冲击最大的行

业之一，法国的华人旅游业者在过去

两年中都面临了不少的困难，部分会

员也成功转型。”法国华人旅游协会

会长黎新说，目前欧洲各国逐步解

封，欧洲旅游业的恢复给法国华人旅

游业者提供了不少机会，我们可以行

动起来做一些预热。

加拿大政府从 4 月 25 日起进一

步放宽了入境防疫措施，所有已全剂

量接种新冠疫苗的旅客不再需要在

入境时提交隔离计划。

加拿大安大略省华人旅游同业

协会发言人说，从长远看肯定对旅

游业恢复有利，但由于现今疫情并

未结束，游客和旅行社仍存有顾虑，

因此在短期内，旅游业不会有明显

改善。

“相信旅游业的未来将春暖花开”
“自阿根廷发生疫情以来，受影

响最大的就是旅游业及相关行业。”

在阿根廷经营旅行社的刘芳勇说，

“我经营的南极洲旅行社主做中国游

客业务，疫情发生后一度陷入困境，

我们迅速转型做起机票业务。

在刘芳勇看来：“通过近期颁布

的利好政策，阿根廷旅游市场迎来复

苏，今年新年期间各地景区和酒店都

是客满。阿根廷旅游资源丰富，有很

好的旅游景点可供游玩，加之政府扶

持力度大，我对旅游业前景充满信

心，未来旅游业必将迎来春暖花开。”

（中新社报道）
叶小飞 右二 与外国拳手合影

《一位北大毕业生在加拿大的种菜之路！》


